

Peces sintientes y la ciencia

Señor Director:

A propósito de la polémica desatada por el tema, cabe destacar que la consciencia ha sido definida como "estar al corriente del mundo circundante, tener subjetividad y un sentido de identidad propia".

La consciencia de los animales es hoy materia de intensa investigación y discusión, incluso filosófica. Por cierto, no se entiende por conciencia de sí mismo experimentar una sensación desagradable como dolor o frío y reaccionar frente a ella, pues esa conducta la exhiben incluso las moscas, gusanos o amebas. En el otro extremo, los animales ungulados, como vacas y cerdos, muestran una amplia gama de emociones, como miedo, alegría y tristeza. Esto sugiere que tienen un cierto nivel de consciencia de sí mismos y de sus propios estados internos. Tema de reflexión para los amantes de los asados y las chuletas.

Una de las técnicas científicas más utilizadas para constatar la consciencia es la "prueba del espejo". En esta, se marca un animal en un costado con una pintura no visible directamente para él, y luego se le presenta un espejo. Si el animal toca la marca en el espejo o reacciona frente a ella visiblemente, se considera que es consciente de que la imagen del espejo es de sí mismo. Esta prueba la han pasado todos los primates, los elefantes, delfines, ballenas y las urracas, entre otros. La mayoría de las aves no la pasan.

Si la pasaran los salmones, merluzas y cholgas, el diputado Brito estaría en lo cierto. Y si no... no.

MARIO WAISSBLUTH